

8. LA NUEVA SOCIEDAD ESPAÑOLA

1. Lee el texto y a continuación elige la opción correcta.

Cuando papá hace tanto como mamá

*Cada vez más hombres asumen tareas en casa y cuidan de los hijos.
El nuevo padre lo hace por responsabilidad, pero también por gusto.*

Desde que se quedó en paro hace algo más de un año, Florencio Martín, de 39 años, se hace cargo de David, de 12, y de Isaac, de 3, mientras su mujer, Vanesa, trabaja como peluquera. Este es su día a día: "Levanto a los niños, les preparo el desayuno, los llevo al cole y arreglo la casa. Hago la compra, la comida, los recojo del cole, los llevo al parque, ayudo al mayor con los deberes, preparo los baños y la cena. Para mí, es una suerte poder disfrutar de los niños. Ahora que lo he probado, ojalá pudiera quedarme en casa". Martín ha encontrado trabajo como comercial. Ahora volverán a repartirse las tareas entre su mujer y él, en los huecos que les dejen los horarios de cada uno. Martín es un ejemplo de una tendencia creciente: hombres que no se limitan a "echar una mano" a las mujeres en el cuidado de los niños y las tareas domésticas, sino que se corresponsabilizan, o incluso asumen más cargas que sus parejas. Aunque "todavía es una tendencia minoritaria, están empezando a aparecer hombres que se toman la paternidad como las mujeres la maternidad: una responsabilidad personal, y a la vez algo que proporciona una satisfacción íntima", explica Inés Alberdi, catedrática de Sociología en la Universidad Complutense de Madrid. "Por un lado, están los convencidos de esta nueva forma de paternidad, y por otro, los que lo hacen por responsabilidad, porque les parece injusto no compartir las tareas con las mujeres, que han estudiado lo mismo y también trabajan fuera", detalla Alberdi.

Lo que Martín ha descrito como "disfrutar de los niños" está cada vez más extendido entre los hombres de las generaciones más jóvenes. "Quieren una relación nueva con sus hijos, basada en el afecto, la cercanía. Quieren cuidarlos porque es la forma de crear una verdadera relación", afirma Constanza Tobío, catedrática de Sociología en la Universidad Carlos III de Madrid. Y es que "el papel del padre tradicional era muy ingrato: proveer el sustento y castigar", recuerda Tobío. De hecho, "muchos abuelos actuales, que como padres respondieron a ese modelo, cuidan ahora gustosamente de sus nietos, es una especie de segunda oportunidad para disfrutar de una parte de la vida que se habían perdido", dice. Muchas veces, esta ausencia paternal en la anterior generación, que se daba por normal, es un estímulo, a veces inconsciente, para que los padres de ahora se impliquen más. "Soy así con los niños porque yo no lo he tenido y lo he echado en falta", reflexiona Martín. "Mi padre no podía estar conmigo. Casi ni lo veía".

Un estudio, titulado *Infancia y futuro* presentado por la Fundación La Caixa, revela las ventajas de encargarse a partes iguales de la crianza de los hijos, porque estos tendrán mejores resultados en la escuela y se reducirán las tensiones familiares debidas a una carga mal

distribuida. Los mayores riesgos de desafección escolar se producen en familias en las que el padre opta por un modelo tradicional en el cuidado de los hijos.

La sociedad española acoge bien este cambio: la familia ideal, para el 71,9% de los encuestados en el barómetro de marzo del CIS, es aquella en la que “los dos miembros de la pareja tienen un trabajo remunerado con parecida dedicación y ambos se reparten las tareas del hogar y el cuidado de los hijos”. El padre tradicional, que deposita en la mujer la crianza de los hijos, es cada vez más escaso, pero aún perdura. En 1990 un 42% de los padres de niños pequeños preferían parejas igualitarias a la hora de criar los hijos, mientras que ahora el 69% está convencido de que así debe ser. Pero eso es la teoría. Aunque un 51% ejerce tareas en el cuidado y la educación de los niños de una forma responsable, incluso intensa, solo un 7% se encarga de ellos en condiciones de igualdad completa.

Un 23% de las madres de niños menores de cinco años han dejado su trabajo para ocuparse de ellos, algo que solo le ocurre al 4,8% de los hombres. Pero es decreciente el número de madres dispuestas a renunciar a sus aspiraciones profesionales por la crianza. Con respecto al hombre, pese al miedo de que suponga un frenazo a la carrera, la experiencia demuestra que es compatible progresar y estar altamente implicado en la vida familiar, incluso en puestos de responsabilidad. “Los trabajos van y vienen, pero el vínculo que se establece con los niños es para toda la vida”, opina Tobío. Sin embargo, no basta la voluntad del hombre para lograr una familia igualitaria. El rol de responsable del hogar y de los niños está tan interiorizado en las mujeres que con frecuencia son ellas mismas las que frenan, inadvertidamente, la participación paterna. “Muchas amigas que se quejan de que sus maridos no ayudan tienen parte de la culpa”, afirma Tobío. “Por ejemplo, algunas bañan siempre al niño porque dicen que ellos no saben. Si no le dejas, nunca aprenderá”, opina. “La mujer tiene que asumir que el hombre no lo hará todo igual”, pero es necesario que “confíe en él”.

Sorprende también que aún hoy un 25% de los padres opine que la madre ha de ocuparse de los hijos hasta su escolarización. La cara alegre de esta cifra es que va evolucionando, antes eran muchos más los que consideraban que la madre era la destinataria única de los cuidados de los bebés.

adaptado de www.elpais.com (11.10.2010)

1. Florencio Martín...
 - a. dejó el trabajo para cuidar de los hijos.
 - b. desea seguir ocupándose de los hijos.
 - c. echa una mano a su mujer pero no le gusta dedicarse a las tareas domésticas.

2. Según el estudio, si el padre y la madre se ocupan de los hijos...
 - a. aumenta el fracaso escolar de los niños.
 - b. en las mujeres aumenta la preocupación por la educación de sus hijos.
 - c. hay resultados mejores en el cole y menos discusiones familiares.

3. La mayoría de los hombres españoles...
- a. no se encarga de los hijos en condiciones de igualdad como la mujer.
 - b. prefiere la familia tradicional.
 - c. opina que es la madre quien debe cuidar de los niños.

2. Contesta a las preguntas.

- a. ¿Por qué los hombres se dedican a las tareas domésticas y al cuidado de los hijos?

.....

.....

.....

.....

- b. En tu opinión, ¿qué significa la afirmación “no basta la voluntad del hombre para lograr una familia igualitaria”?

.....

.....

.....

.....

- c. ¿Cómo reaccionan las mujeres frente a la participación paterna?

.....

.....

.....

.....